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« Au  commencement,  D.ieu  créa  le  ciel  et  la
terre » (1,1)

Ce verset  se  dit  dans le  texte  hébreu  "בראשית ברא
 ." אלקים את השמים ואת הארץ
Question :  Pourquoi  est-ce  le  Nom qui אלקים   a  été
utilisé, qui évoque la rigueur. Pourtant l'objectif de la
création a bien-sûr été de dispenser la Bonté ! 
Réponse :  en fait,  Hachem veut  bien sûr  donner  des
bienfaits à sa création. Ce bien c'est essentiellement la
Proximité  avec  Lui.  C'est  à  dire  de  permettre  à  la
créature, notamment à l'homme, de connaître la Vérité
authentique, à savoir qu'Il est Lui, le seul Créateur et le
seul à tout diriger. Quand cette vérité pénètre le cœur de
l'homme, qu'il le ressent profondément, alors il en vient
à ressentir une immense joie. Celle de se sentir proche
du Roi des rois, le D.ieu Tout Puissant. Néanmoins, de
première abord, Hachem a caché cette Vérité derrière
des  apparences  trompeuses :  les  forces  de  la  Nature,
Les apparences hasardeuses, l'effort de l'homme qui lui
amène  sa  réussite,  le  Mal  qui  sévit...  Cela  mène
l'homme  à  croire  en  d'autres  « vérités »,  qui  lui
paraissent à ses yeux plus réalistes. Hachem a fait cela
pour  que  l'homme  cherche  la  Vérité  malgré  son
voilement. Et quand il l'aura atteint, qu'il aura compris
que tout vient d'un D.ieu Unique Créateur du Ciel et de
la Terre, sa joie sera bien plus profonde. Car la lumière
qui sort de l'obscurité est plus intense.
Mais du fait des apparences trompeuses, l'homme tend
facilement à se tromper. Aussi, pour aiguiller l'homme
et  le guider dans son chemin vers  la vérité,  Hachem
utilise l'Attribut de Rigueur. Car ce sont les épreuves et
les  difficultés  rencontrées  qui  redressent  l'homme
quand il s'égare, lui signalant qu'il doit encore corriger
sa trajectoire. En créant le monde par la Rigueur, celle
qui permet  de remettre l'homme dans le droit chemin,
Hachem accorde à l'homme le plus grand bien et la plus
grande joie : accéder à la vérité malgré les apparences
qui  l'en  éloigne. Atteindre  la  Lumière  depuis
l'obscurité. Cela est en allusion dans le verset : תבראשי

אלקיאבר ם   les  dernières  lettres  forment  le  mot אמת 
vérité dans un mauvais ordre. Puis les mots  ם אלקיאבר

תא  ont pour lettres finales la combinaison du mot אמת,
mais dans le bon ordre. Car tel est le challenge de la
création : Passer sa vie à redresser sa vision et rectifier
ses erreurs pour tendre vers la vérité. Car c'est quand on
atteint quelques étincelles de cette vérité, que l'on peut
ressentir la plus grande joie qui soit.  Mais pour cela,
Hachem s'exprime  par  le  nom de אלקים   la  Rigueur,
pour nous éclairer sur notre chemin et nous redresser
quand on fait erreur.

« Hachem fit les 2 grands luminaires » (1,16)
Rachi rapporte qu'au départ le soleil et la lune avaient 

la même taille. Alors la lune contesta : 2 rois peuvent
ils  avoir  la même couronne ?!  C'est  alors qu'Hachem
diminua la lune.  Celle ci  se plaint  devant  Lui  de cet
"affront".  Alors  Hachem  s'excusa  et  l'apaisa  en  lui
accordant une armée d'étoiles.
Question : puisque c'est la lune qui a contesté c'était
donc  logique  que  ce  soit  elle  qui  soit  diminuée.
Hachem a donc agi comme il se devait. Pourquoi donc
s'excuser ?
Réponse : Hachem a voulu nous enseigner que quand 2
personnes  sont  en  litige  même  si  l'un  des  2  sait
pertinemment qu'il a raison, si son attitude qui a certes
été tout a fait justifiée, a néanmoins causé de la peine à
son prochain,  il  doit  s'en excuser. Et pas se retranché
derrière  le  masque  de  son  bon  droit.  Hachem  avait
certes raison dans sa démarche. Mais la lune en a été
blessée. Hachem a trouvé le besoin de s'excuser et de
s'efforcer  de  tout  son  possible  à  l'apaiser.  Par  cette
attitude  Il  nous  montre  l'exemple  de  comment  nous
devons  nous  comporter  nous  aussi  dans  de  telles
circonstances.

« Faisons l'homme à notre image » (1, 26)
Rachi explique que bien que Hachem créa l'homme Lui
tout Seul, Il voulait enseigner la qualité d'humilité en
prenant conseil des anges. 
Le Parachat Derakhim se base sur ce commentaire pour
expliquer  le  sens  de  l'enseignement  des  Sages  selon
lequel l’orgueilleux est comparé à un idolâtre. 
En effet, à première vue, quand Hachem dit : « Faisons
l'homme »,  cela  pourrait  laisser  penser  qu'il  existe
plusieurs  Divinités  qui  se  sont  associées  dans  la
création de l'homme, D.ieu préserve. Mais Rachi résout
cette  question  en  expliquant  qu'Hachem  enseigna
l'humilité en se concertant avec de simples anges. Ainsi
Hachem  est  bien-sûr  le  Seul  D.ieu  mais  dans  Son
humilité, Il a pris conseil avec plus petit que Lui pour
créer l'homme. 
Néanmoins l'orgueilleux ne peut accepter cette réponse,
Lui qui refuse la vertu de l'humilité. Pour lui, il n'est
pas question que le plus grand se rabaisse vers le plus
petit. Aussi la question du pluriel se reposera et il devra
conclure que plusieurs Forces ont créé l'homme D.ieu
préserve,  ce  qui  est  de  l'idolâtrie.  C'est  ainsi  que
l’orgueilleux est comparé à un idolâtre.

« Et de l'arbre qui est au milieu du jardin vous ne
mangerez pas ni ne toucherez » (3,3)

Rachi explique que hava ajouta l'interdit de toucher de
l'arbre. C'est pour cette raison qu'elle en vient à fauter.
Car celui qui ajoute finit par retrancher. 
Question : pourtant nos Sages ne cessent d'ajouter des
interdits  pour  protéger  la  Loi.  Hava a   fait  la  même
chose !
Réponse :  après  la  faute,  lorsque  le  Yetser  Hara



pénétra,  il  convient  de  protéger  la  Torah  par  des
interdits  supplémentaires  pour  ne  pas  en  venir  à
transgresser.  Mais avant la faute, l'homme n'avait  pas
d'incitation particulière le poussant à fauter. Il n'y avait
donc pas lieu d'ajouter de barrières. Au contraire, Adam
et Hava étaient tellement saints que toutes leurs actions
apportaient  de  la  sainteté  au  monde.  Aussi  en
s'interdisant  de  toucher  l'arbre,  ils  se  privèrent
d'apporter une élévation à cet arbre par ce contact. C'est
pourquoi, ce leur fut considéré comme une faute.

« La femme que Tu m'as donnée m'a servi de cette
arbre et j'ai mangé » (3,12)

Le Midrash enseigne que Adam dit : « j'ai mangé et j'en
mangerai encore ».
Question :  cela  paraît  être une effronterie  sans  nom.
Comment le comprendre ?
Réponse : en fait il est un grand niveau pour un homme
de bien se connaître et de savoir réellement où il en est
sans  se  leurrer  et  s'illusionner  en  pensant  être  plus
grand  que  ce  qu'il  est  vraiment.  Quand  Hachem
demanda à Adam : « où tu es ? », la question était : où
tu  en  es  maintenant  ?  Est-ce  que  tu  t'es  repris  pour
maîtriser désormais ton penchant ou pas ? 
Adam lui  répondit  ce  qu'il  ressentait  réellement.  J'ai
mangé de ce fruit. Mais je sens en moi que je n'ai pas la
force de résister. Si la tentation se représente à moi, j'en
remangerai  encore !  Adam  n'exprime  pas  ici  de
l'effronterie mais une réponse authentique de ce  qu'il
pense être l'état où il se trouve, sans se leurrer.  Cela est
en soi un très bon niveau vers lequel tout un chacun
devrait tendre.

« Le serpent m'a séduit » (3, 13) 
Question : En quoi a consisté la séduction du serpent ?
Réponse:  quand  le  peuple  juif  est  sorti  d''Égypte,
Amalek  les  attaqua  et  sema  le  doute  dans  leurs
consciences.  Ce  doute  s'est  exprimé  par  les  mots :
Hachem est Il parmi nous ou - היש ה' בקרבנו אם אין  »
non ? » Les mots clés de cette phrases sont :היש אין (est
Il -ou- non) qui forment le terme .(m'a séduit) השיאני 
Car telle est précisément la séduction du serpent. inciter
l'homme à croire qu'Hachem n'est peut-être pas là. Que
les  explications  pour  comprendre  le  monde  et  les
événements sont  à chercher ailleurs...  Ces doutes qui
envahissent  le  cœur  et  le  séduisent  vers  d'autres
croyances,  c'est  justement  cela  l'impact  de  la  faute
originelle.

« La terre sera maudite de par ta faute » (3,17)
Le Midrash enseigne que la terre a été maudite du fait
d'une  faute  qu'elle  a  commise.  Alors  qu'Hachem
ordonna qu'elle fasse pousser des arbres qui ont aussi le
même goût que leurs fruits, elle ne fit pousser que des
arbres  donnant  des  fruits.  C'est  pourquoi  elle  fut
maudite après la faute de Adam Harichon.
Question : pourquoi Hachem attendit la faute d'Adam
pour punir la terre ?
Réponse: le monde entier ne fut créé que pour servir à
l'être humain. Ainsi tant que Adam n'avait pas fauté,  si
Hachem  avait  puni  la  terre  cela  aurait  entraîné  des

désagréments sur Adam qui vit sur cette terre, alors que
celui-ci  ne  les  méritait  pas  encore.  Ainsi  Hachem
suspendit  la  punition  de  la  terre  jusqu'après  la  faute
d'Adam.   Une fois que celui ci commis cette faute, il
mérita les souffrances liées à la malédiction de la terre.
Hachem a alors pu les infliger. 
Cela  nous  apprend  que  toutes  les  catastrophes
naturelles qu'Hachem envoie au monde ne viennent que
si les hommes les méritent. Quand on entend ce genre
de  nouvelles  c'est  donc  l'occasion  de  se  remettre  en
question et d'améliorer son comportement.

« Pourquoi es-tu en colère ? » (4,6)
Question :  comment  comprendre  cette  question
d'Hachem à Kain ? Son offrande venait d'être refusé. Il
était donc normal qu'il soit contrarié !
Réponse : en fait, ce que Hachem lui demanda c'était :
regarde bien au fond de toi et examine la réalité de ton
cœur. Pourquoi es-tu vraiment contrarié ? Est-ce parce
que  tu  as  de  la  peine  que  ton  offrande  n'a  pas  été
accepté ? Ou bien plutôt  parce que tu es énervé que
l'offrande de ton frère l'a été et pas le tien ?! 
Parfois l'homme exprime de la contrariété qui pourrait
paraître d'intention pure. Il n'a pas pu faire une Mitsva
par exemple. Pour cela, il peut même se fâcher avec des
proches. Mais la Torah lui demande de bien examiner
son cœur et d'éclaircir la vérité de son sentiment. Car
peut  être  que  sa  colère  vient  d'ailleurs.  Peut  être  en
veut-il à son proche qui a, lui, pu faire cette Mitsva... 
L'homme  doit  s'efforcer  d'être  au  diapason  de  ses
sentiments  et  ne  pas  se  tromper  et  faire  passer  pour
pures, des émotions qui ne le sont pas complètement. 

« Hével apporta des prémices de son bétail et de
leurs graisses » (4,4)

Question :  que vient  ajouter  les  mots :  « et  de  leurs
graisses » ?
Réponse: on peut se demander au préalable, pourquoi
Kain  apporta  de  simples  fruits  au  lieu  d'offrir  un
animal ? En fait la Torah interdit d'offrir un animal pas
cachère en offrande. Or, Adam n'avait  pas le droit de
consommer des animaux. C'est seulement quand Noa'h
sortit  de  l'arche  que  les  animaux  furent  permis  aux
hommes.  Aussi,  Kain  pensait  que  tous  les  animaux
étant encore interdit à la consommation, on ne pouvait
donc pas les offrir en sacrifice. Mais Hevel ne fut pas
d'accord avec lui. Il apporta des animaux en sacrifice et
offrit  « des  prémices  de  son  bétail ».  En  effet,
l'argument de Kain contenait  une faille.  Car la Torah
recommande  d'offrir  les  graisses  de  l'animal  en
sacrifice sur l'autel bien que les graisses animales soient
interdites  à  la  consommation.  Cela  est  donc  une
objection au raisonnement de Kain. C'est ce que dit le
texte.  « Hevel  apporta  les  prémices  de  son  bétail »,
quant à la question de Kaïn, il  tira la preuve qu'il en
avait le droit et que Kain se trompait à partir « de leur
graisse ». Le fait  que les graisses animal devront être
offertes  sur  l'autel  est  la  preuve  que  tout  ce  qui  est
inapte à la consommation n'est pas de facto inapte au
sacrifice.


